

# Le Montreal Hunt Club

MICHEL GAGNÉ (S.H.P.Q.)



Il fut une époque pas si lointaine, soit une centaine d'années, où l'île de Montréal était constituée de vastes champs consacrés à l'agriculture ou voués à des activités dirigées par diverses sociétés. La carte postale qui fait l'objet de la présente recherche rappelle cette période champêtre. Les dites sociétés opéraient sous forme de "club".

Parmi celles-ci nous retrouvons le Montreal Hunt Club. Ce magnifique manoir situé sur le chemin de la Côte Sainte-Catherine, voisin de l'hôpital Sainte-Justine, fut reconnu en 1981 comme une valeur patrimoniale par la Ville de Montréal.

Construit en 1898 par la société Montreal Hunt Club majoritairement composée de Canadiens d'origine britannique, le manoir servait de lieu de réunion. C'est de là que partaient les randonnées de chasse à courre vers les champs de la Côte-de-Liesse et de la Côte-Vertu à une époque où les champs de l'île n'étaient divisés que par des clôtures de perches.

Puis le développement démographique fit son œuvre à tel point que durant le premier quart de siècle, la chasse au renard était devenue impossible sur l'île de Montréal. C'est alors que fut constituée, le 15 avril 1903, la corporation du Montreal Hunt Trustees qui vendit le terrain et le manoir à la congrégation des Jésuites qui avait déjà construit le collège Brébeuf en face de l'immeuble du Montreal Hunt Club.

Par la suite, la vocation du manoir changea de nombreuses fois. Les Jésuites l'utilisèrent comme maison provinciale avant de la céder à l'hôpital Saint-Justine qui, ultérieurement, vendit terrain et bâtiment à la Corporation d'hébergement du Québec. Puis l'œuvre faisant son cours, l'immense terrain fut morcelé en plusieurs lots. D'une part, la Fondation des amis de l'enfance, une association sans but lucratif, construisit le Manoir Ronald McDonald qui offre un gîte à une vingtaine de

parents d'enfants hospitalisés pour maladies graves à l'hôpital Sainte-Justine. Ce projet fut implanté de manière à respecter le boisé existant à l'époque du Montreal Hunt Club.

Sauvé *in extremis* du pic des démolisseurs en 1981, le manoir est aujourd'hui sous l'administration de l'hôpital Sainte-Justine qui utilise l'immeuble dans une vocation reliée aux affaires sociales. Sur le plan philatélique, il ne semble pas qu'un bureau de poste ait déjà été en opération dans le manoir. Seules des cartes postales rappellent cette époque où le club de chasse de Montréal était le lieu de prédilection de l'élite anglophone.

Le Montreal Hunt Club d'après une carte postale d'époque.

